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Toto quiere cambiar 
el importado 
Por Javier Boher

Eliminan los impuestos 
internos a los 
autos y motos

APERTURA DE SESIONES ORDINARIAS

Con mensaje al norte y al “sur-sur”, 
Llaryora repasa el discurso del sábado
Por Gabriel Silva

H
ace algunos días el gobernador Martín Llaryora regreso de 
viaje del exterior y ya empezó a puntear el discurso que dará 
el próximo sábado, cuando inaugure el período de sesiones 
ordinarias de la Legislatura provincial en Dean Funes. Con 

una previa agitada por el enojo que generó en algunas bancas de la 
oposición el traslado de la apertura de sesiones, y el contrapunto que 
esto provocó con otros legisladores del interior que salieron a defender 
la decisión del primer mandatario provincial, cerca de Llaryora reco-
nocen que “por el escenario elegido”, habrá referencias al interior del 
interior el próximo sábado.

Por la cabeza del gobernador pasa la manera en la que se anunciarán 
programas y obras a dos regiones que, entienden en los principales 
despachos del Panal, fueron las más postergadas de la provincia: el 
norte y el “sur-sur”. Concretamente, aquellos que conocen el trazo 
grueso del discurso reconocieron a Alfi l que se apuntará con un fuerte 
paquete de medidas que incluirán, además de obra pública, programas 
e inversión del Estado provincial. (Sigue en página 3)

Las bases UCR/PJ se 
corren del guión para dar 
la Batalla Cultural

Centro Cívico: asoman rostros 
llamosistas, schiarettistas y del PRO
Por Julieta Fernández

L
a presencia de algunos 
dirigentes en particular 
llamó la atención en el acto 

de presentación de la Nueva Cir-
cunvalación Río Cuarto. Se trata 

de nombres que ya habían sido 
mencionados por Alfil, ya que 
integraban la nómina de posibles 
incorporaciones a la estructura 
del Centro Cívico. Este lunes, es-
tuvieron presentes el ex subsecre-
tario de Políticas Sociales, Ricardo 

Rojas; así como el ex concejal y 
ex tribuno de cuentas de Juntos 
por Río Cuarto, Manuel Betorz. 
Este último caso, reafi rmando la 
pertenencia de un sector del PRO 
a la coalición de Hacemos Unidos. 
(Sigue en página 9)

Por Felipe Osman

B
ajo la consigna “Al clo-
set no volvemos nunca 
más”, la Asamblea de Di-

sidencias Sexuales convocó a la 
“Marcha Federal LGTBIQNB+ 
Antifascista y Antirracista” para 
repudiar los dichos del presi-
dente Javier Milei en el Foro 
Internacional de Davos, en el 
que dio el disparo de largada de 
la Batalla Cultural que postulan 
los ideólogos libertarios para 

Juez le presenta a 
Macri la renuncia 
como jefe de bloque
Por Carolina Biedermann

E
l bloque del PRO en el 
Senado empezará el año 
legislativo con cambios. 

En la reunión que será hoy, Luis 
Juez le presentará la renuncia 

indeclinable a Mauricio Macri, 
a la presidencia del PRO en el 
Senado, pero seguirá formando 
parte de esta bancada y no se irá a 
La Libertad Avanza. El encuentro 
será en la ofi cina del Expresidente. 

(Sigue en página 4)

La UNC se garantiza el BEC para el ingreso 2025 y el 
cordobesismo afi rma lazos con la gestión Boretto

E
l gobernador Martin Llaryora confi rmó la 
continuidad del Boleto Educativo Cordobés 
en 2025: “en Córdoba no negociamos el su-

perávit fi scal. Este principio nos permite destinar 

recursos a iniciativas como el BEC, que alivian 
las consecuencias de las políticas nacionales”, 
aseguró.

(Sigue en página 8)

enfrentar la agenda “woke” 
(progre).

(Sigue en página 5)

RIO CUARTO
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Enroque corto
En medio de la pirotecnia con Picat…

E
l que estuvo activo de gira por el interior 
cordobés fue el jefe del bloque de Hacemos 
Unidos por Córdoba, Miguel Siciliano. Lo 

curioso fue que, en medio de la recorrida por va-
rias localidades de la provincia ayer, una escala 
causó varias repercusiones.

Informante Peronista: Sigue activo Miguel…
Periodista: Bueno, viejo. Podría empezar por 

saludar al menos.
IP: Tiene razón, muy mal de mi parte. ¿Qué 

cuenta? Lo que pasa es que la foto que le voy a 
mandar va a generar varias repercusiones.

P: A ver…
IP: Ahí va. Miguel Siciliano con el intendente 

de Jesús María, Federico Zárate.
P: ¡Epa! En medio de las tensiones de Siciliano 

con (Luis) Picat 
IP: Sí, es cierto que esto fue en el marco de la 

Comisión Directiva de la Cooperativa de Servicios 
Públicos de Jesús María y Colonia Caroya. Por 
eso, además de Picat, participaron también el 
ministro de Cooperativas, Gustavo Brandán, el 
secretario Gabriel Frizza, que también fue inten-
dente de Jesús María, y la intendenta de Colonia 
Caroya, Paola Nanini.

P: Sí, todo lo que quiera, pero las fotos de lo 
abrazos es con Zárate.

IP: Eso lo dice usted. Le mando un abrazo.
 

Concejal radical contra los 
impuestos de Passerini

U
na que salió muy crítica en contra de la 
gestión del intendente Daniel Passerini 
fue la concejala del radicalismo, Fabiana 

Gutiérrez.
Informante Radical: Sigue levantando el tono 

Gutiérrez 
Periodista: ¿Ah sí? ¿Ahora con qué?
IR: Con el tema los aumentos del Municipio 

en materia de impuestos. Ahora le exigió al De-
partamento Ejecutivo Municipal explicaciones 
urgentes sobre los aumentos desproporcionados 
en el Impuesto Inmobiliario, el ITV y las tasas 
municipales, que en algunos casos superan el 
500%. “La pregunta es clara: ¿Hasta dónde pien-
san exprimir a los cordobeses? Este brutal ajuste 
impositivo, que no tiene relación alguna con la 
inflación, pone en jaque a miles de vecinos que 
simplemente no pueden pagar. ¿El intendente 
realmente cree que la gente va a elegir comer 
menos para pagar estos impuestos? ¿No temen 
a una rebelión fiscal cuando el esfuerzo exigido 
es imposible de cumplir?”, se despachó.

P: Durísima 
IR: Muy. Abrazo. 

Río Seco y la UCR

Informante: Vengo desde el interior para traer-
le información fresca. 

Periodista: ¿De dónde viene?
I: Del Departamento Río Seco. Matías Cejas, 

el dirigente de la UCR emitió una carta abierta 
reclamándole una serie de puntos al legislador 
departamental

P: ¿Qué le reclaman?
I: En las redes del legislador publicó que en-

tregó en el Departamento Río Seco $515 millones 
de pesos, no especificando ni transparentando el 
destino de estos fondos, esto fue de manera dis-
crecional. En resumen, le piden que transparente 
los fondos y que esa información sea pública.

P: Si, la legislatura se viene picada. Parece que 
hay otros fondos que hay que transparentar, y 
no son precisamente esos.

I: Claro, ese es otro tema interesante que se 
viene. Pero sobre este caso en particular, también 
le piden que informe quiénes son los asesores y 
que detalle lo difundido en medios locales donde 
expresa que el legislador solicito tres reintegros 
(a la Legislatura) inespecíficos,  siendo un total 
de $2.220.800. Cejas pregunta qué se hicieron 
con esos fondos. 

P: coménteme si tienen respuesta del legisla-
dor departamental. Lo voy a contactar. 

El Frente Cívico no se baja del ring

E
l informante juecista compartió con el 
periodista un comunicado de su partido en 
torno a la polémica que desataron las pala-

bras de la legisladora Nancy Almada, calificando 
como un “gasto innecesario” la realización de la 
apertura de sesiones legislativas en Dean Funes.

Periodista: ¿Todavía sigue esa novela?
Informante: Todavía sigue. No nos vamos a 

quedar callados para que distorsionen nuestras 
palabras. 

P.: Pucha, y yo que creía que por una vez po-
díamos estar de acuerdo… 

I.: Ja, ja… No empiece… Eso que le pasé es la 
posición del partido. En primer lugar, aclarando 
que el Frente Cívico prestó acuerdo de manera 
inmediata a la propuesta de la Vicegobernadora 
sobre la realización de la ceremonia de apertura 
de sesiones en el norte de la provincia. Nosotros 
estamos muy lejos de ser centralistas. Todos 
nuestros legisladores, tribunos y concejales, así 
como el senador Juez, recorren permanentemen-
te el interior provincial, y la gente nos lo reconoce, 
asique mejor que se dejen de jorobar con ese tema.

P.: Aja…
I.: Y no nos quedamos ahí. También aclara-

mos que, si hoy los departamentos del norte 
atraviesan graves necesidades, eso es porque 
los que gobiernan desde hace más de 25 años no 
hacen una distribución coherente de los recur-
sos, sino que orientan al gasto a sus necesidades 
electorales.
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(Viene de Tapa)
“Serán medidas para promover las dos re-

giones más postergadas de la provincia” sinteti-
zó un funcionario provincial en la tarde de ayer.

Y aquí se abren dos aristas: la primera, apun-
tar también a zonas en las que sostienen que es 
muy visible la ausencia del Estado nacional; la 
segunda, y sobre todo por los anuncios para 
el sur cordobés, la intención del gobernador 
de sostener el alza en términos de imagen que 
arrastró en la última parte del 2024. Distintos a 
los flacos números de la elección 2023.

Qué pasará con Ingresos Brutos
En tanto, acerca de las dos novelas del 

verano -retenciones e Ingresos Brutos- no 
habrá referencias directas. Con lo que respecta 
al sector agrícola, después del anuncio de la 
suspensión de las retenciones por parte del 
Gobierno nacional, en la Provincia sostienen 
que hubo una escucha por parte de la gestión 
de Javier Milei al reclamo de tres gobernadores 
dialoguistas como es el caso de Llaryora, del 
santafesino Maximiliano Pullaro y el de Entre 
Ríos, Rogelio Frigerio.

Asimismo, con Ingresos Brutos, réplica 
que en las últimas horas reactivó el ministro de 
Economía de la Nación, Luis Caputo, distintas 
fuentes en El Panal desestimaron cualquier tipo 
de referencia al respecto por parte de Llaryora 
en el discurso del sábado.

Ayer en sus redes, Toto  Caputo publicó 
un mensaje extenso respaldando el pedido de 
una porción del sector privado que implora 
por la baja de los impuestos provinciales. “Sería 
muy importante para el país que provincias y 
municipios, aprovechando este aumento en 
sus ingresos, se sumaran al esfuerzo que están 
haciendo todos los argentinos y redujeran 
Ingresos Brutos y tasas municipales”, expresó 
en sus redes el titular de Hacienda.

Sin embargo, cerca de Llaryora desestiman 
algún tipo de anuncio de este tipo el próximo 
sábado. “Tenemos la alícuota en promedio más 
baja del país. Desde el Consenso Fiscal 2017 somos 
la provincia que más bajó la presión tributaria. 
Bajamos más que el PBI de la Nación como lo 
dijo el Iaraf y tenemos el menor índice de empleo 
público respecto de la cantidad de habitantes”, 
repasó a este diario un funcionario de peso.

Mismo análisis al que se sumó otro im-
portante integrante del oficialismo que estará 
presente el sábado en Dean Funes. “Hay una 
demagogia peligrosa de parte de la Nación 
cuando entra en este juego, porque en reali-
dad la Provincia se está haciendo cargo de la 
ausencia del Estado nacional en muchísimos 
aspectos como el Fonid, la seguridad, la salud, 
eliminaron los fondos del transporte  entonces, 
¿cómo es? Te piden bajar los impuestos, cuando 
resulta que ellos lo hacen pero no devuelven eso 
en nada. Porque no hay obra pública, tiraron 
abajo el Fonid, no hay fondos para el transpor-
te “, sintetizó.   

De todas maneras, la oposición prepara la 
artillería para el próximo sábado y la cuestión 
impositiva estará en el ranking de los recla-
mos. Más aún con el aumento del impuesto 
inmobiliario Urbano. El Frente Cívico salió a 
cuestionar incrementos que oscilaron entre 
el 150 y el 300% cuando la inflación del 2024 
no superó el 120%. Por lo que se estima que 
los cuestionamientos del arco opositor pasen 
principalmente por ahí.

En la Provincia, por su parte, ya tienen ensa-
yada la defensa: “somos los mejores alumnos de 
Milei. Achicamos el gasto, tenemos superávit, 
pero prestamos los servicios. En otras palabras, 
tenemos coincidencias en la visión económica, 
ayudamos a sancionar leyes, pero tenemos una 
importante diferencia en el rol que le asigna-
mos al Estado”, dicen.  

APERTURA DE SESIONES ORDINARIAS

Con mensaje al norte y al “sur-sur”, 
Llaryora repasa el discurso del sábado
El gobernador pondrá en relieve estas dos regiones de la provincia cuando se abra 
el año legislativo en Dean Funes este fin de semana. Federalismo, obra pública y la 
estrategia frente a un nuevo capítulo en la pelea por Ingresos Brutos.

E
l fiscal Maximiliano Hairabedián imputó al exlegisla-
dor, Oscar González, por los delitos enriquecimiento 
ilícito y lavado de dinero y pidió su detención. 

El pedido será aceptado o rechazado por el juez federal 
Miguel Hugo Vaca Narvaja, tras la feria judicial. En caso de 
darse luz verde al requerimiento, el exfuncionario podría 
solicitar la prisión domiciliaria por tener más de 70 años. 

La investigación derivó de la causa por el accidente de 
las Altas Cumbres ocurrido en octubre de 2022, en el que 
murió Alejandra Bengoa y dos adolescentes sufrieron 
gravísimas lesiones.

A partir de ese momento hubo otra denuncia impulsada 
por la legisladora del MST, Luciana Echevarría.

Tras la tragedia en el paraje Niña Paula, surgieron dos 
causas paralelas que tienen al exdirigente peronista en la 
mira. Por un lado, el uso de la BMW que conducía González 

y que estaba a disposición de la Justicia de Córdoba; y por 
el otro, el retiro de bolsos que hicieron familiares del por 
entonces presidente provisorio de la Unicameral tan solo 
momentos después del accidente.

Echevarría sumó una denuncia por este último hecho y 
comenzó una investigación por el patrimonio de González. 
Fue entonces que Hairabedián descubrió que González 
tenía numerosos inmuebles que, tras el choque de 2022, 
fueron transferidos a sus hijos.

Imputaron y pidieron la detención de Oscar González
Es por una investigación en la Justicia federal que se desprende de la causa iniciada por el accidente 
de las Altas Cumbres que dejó una víctima fatal y dos heridas graves en octubre del 2022.
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(Viene de Tapa)
A pesar de que algunos se-

nadores como Carmen Álvarez 
Rivero se hayan ofrecido para 
presidir el bloque del PRO u ocu-
par el segundo lugar en el Senado, 
fueron rechazados. El expresi-
dente de la Nación designará al 
entrerriano Alfredo De Ángeli, en 
reemplazo de Juez, y al misionero, 
Martín Goerling como vice. La 
elección de los sucesores se basó 
en designar a quienes responden 
al ala macrista, descartando la 
diversidad de legisladores que 
responden a otras líneas deriva-
das del PRO, como por ejemplo 
los bullrichistas.  

Mientras Juez se encontraba 
de vacaciones, fue el propio De 
Ángeli, quien, en su carácter de 
vicepresidente de la bancada, 
representó al bloque del PRO en la 
reunión que organizó Guillermo 
Francos con Victoria Villaruel, 
para dialogar sobre los proyectos 
que se abordarán en las próximas 
sesiones extraordinarias.

El apartamiento del senador 
cordobés a la presidencia del 
bloque terminó de definirse luego 
de que éste exprese su voluntad 
de ser el candidato a gobernador 
de La Libertad Avanza en 2027: 
“Quiero ser el candidato de Javier 
Milei en Córdoba”.

Juez le presenta a Macri la 
renuncia como jefe de bloque
El cordobés se 
reunirá este 
miércoles con 
Mauricio Macri 
para presentarle 
su renuncia in-
declinable a la 
presidencia de 
la bancada del 
PRO en el Sena-
do. Alfredo De 
Ángeli ocupará 
el lugar de Juez 
mientras este 
seguirá forman-
do parte del blo-
que amarillo en 
la Cámara Alta.

Juez fue designado como pre-
sidente del bloque en el Senado, 
por el propio Mauricio Macri. Los 
acercamientos entre el dirigente 
cordobés y los hermanos Milei 
empezaron a generar incomodi-
dad en el Expresidente al punto 
de empezar a desautorizar frente 
a los demás senadores. Fue justa-
mente el senador Juez quien dijo 
que Macri, al mandar a cancelar 
la última reunión que intentó 
tener con el bloque entero, se vio 
desautorizado en sus funciones.

Desde el juecismo hablan del 
desgaste que tuvo el dirigente 
de Córdoba en el último año, 

producto de las distintas líneas 
a las que responden los propios 
senadores del PRO. “Cada uno 
responde a un referente del par-
tido distinto y cada cual hace su 
propio juego individual”, remar-
caron. Esa postal que describen 
los juecistas, es propiamente lo 
que se ve en el partido: falta de 
unidad y muchos caciques.

Este encuentro ya venía sien-
do dialogado entre ambos man-
datarios. Juez llegó de vacaciones 
esta semana y Macri arribará a la 
ciudad de Buenos Aires después 
de haber veraneado en el sur.

Con el tablero acomodado, 

los senadores se preparan para 
las sesiones extraordinarias que 
empezarán la semana que viene. 
Incluso este martes hubo re-
uniones para empezar a tejer la 
estrategia de apoyo a Javier Milei.

Frente a los polémicos dichos 
del presidente Javier Milei en el 
Foro Económicos de Davos, el 
PRO se enfrenta a una agenda 
político social cargada que deberá 
definir. En principio, Mauricio 
Macri, principal competencia 
de Milei, optó por acompañar al 
Presidente en las normativas im-
pulsadas desde el ejecutivo en las 
extraordinarias de febrero.

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

E
l gobierno de Milei anunció una re-
ducción de impuestos para autos y 
motos con el objetivo de hacer bajar 
los precios. No vamos a entrar en el 

detalle de la medida (abordada en esta mis-
ma edición) sino en lo insólito de que apunte 
exclusivamente a vehículos de alta gama.

Entre los argumentos oficiales estaba 
que buscan reactivar la demanda de dichos 
vehículos, algo de lo más insólito, atento a 
que la mayoría son vehículos importados. 
Uno no quiere parecerse a Kicillof, pero 
claramente se trata de bienes de lujo para 
un sector específico de la sociedad. Quizás 
el impacto fiscal no sea tan grande como si 
se eliminaran los impuestos a los vehículos 
de fabricación nacional que compiten en el 
segmento de los más económicos, pero es 

toda una señal respecto a las prioridades 
del gobierno.

Vivimos en un país extenso y con un 
marcado déficit de transporte público, 
por lo que en la mayor parte del territorio 
los vehículos son una herramienta funda-
mental para trabajar y vivir. Sin embargo, 
la medida apunta también a favorecer el 
ingreso de vehículos eléctricos de bajo 
costo, que sólo sirven en las ciudades, el 
único lugar donde se puede enchufar esas 
licuadoras tan de moda en los países del 
primer mundo. Acá parece que a Toto no 
le molesta que le digan que lo suyo es pura 
Agenda 2030.

La industria automotriz nacional tiene 
sectores competitivos, como la producción 
de camionetas, mientras que otros existen 
por las fuertes restricciones que existen 
para importar vehículos. En cualquier caso, 
si se busca actualizar el parque automotor 

(bastante obsoleto) la mejor estrategia sería 
abaratar los vehículos de la gama más baja, 
hacerlos accesibles para las personas con 
ingresos medios que conducen vehículos 
de más de 15 años. Ayudar a que el dueño o 
gerente de una empresa, un funcionario pú-
blico o un futbolista se pueda comprar una 
nueva camioneta carrozada importada no 
parece ser una medida que pueda reactivar 
el sector y contribuir a la renovación de los 
autos y motos que circulan por las calles 
argentinas. Capaz el Toto está cansado de ver 
siempre los mismos autos estacionados al 
lado del suyo cuando anda de paseo por los 
barrios en los que andan los funcionarios.

Hay que tratar de poner en contexto las 
cosas, porque así a simple vista esta nota pa-
rece una queja excesiva ante una situación 
de rebaja de impuestos que efectivamente 
puede favorecer a algunas personas. Esta-
mos hablando de que va a bajar el precio de 

vehículos que hoy cuestan lo mismo que un 
departamento o una casa, tres veces más de 
lo que cuesta un vehículo de gama baja. Si 
estamos en un país en el que se habían de-
jado de producir camionetas cabina simple 
porque pagaban impuestos extra como 
vehículo de carga (por obra y gracia de Hugo 
Moyano) preocuparse por autos de más 
de 50.000 dólares es una falta de respeto 
para los que necesitan adquirir o renovar 
vehículos que se usan como herramientas 
de trabajo.

Si el daño de los impuestos extra a estos 
bienes ya está hecho, ¿por qué eliminarlos 
ahora, antes de hacerlo con los de industria 
nacional, a los que hay que ayudarlos a 
ser competitivos antes de abrir la compe-
tencia? Algunas veces cuesta entender las 
motivaciones de esta gente, pero quizás la 
explicación más simple sea la correcta. La 
conclusión queda a cargo del lector. 

Toto quiere cambiar el importado 
El anuncio de reducción de impuestos a los vehículos de alta gama es un chiste que se cuenta solo

DIAGONAL
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(Viene de Tapa)
Pero, más allá del debate que aflore (o vuelva a aflorar) 

en relación a cada eje de estas agendas, lo llamativo es el 
prolongado silencio de buena parte de la dirigencia política 
en relación a las palabras del presidente, que tocaron puntos 
por demás sensibles. A modo ilustrativo, un brevísimo pasaje 
de su discurso: “Feminismo, diversidad, inclusión, equidad, 
inmigración, aborto, ecologismo, ideología de género, entre 
otros, son cabezas de una misma criatura cuyo fin es justifi-
car el avance del Estado mediante la apropiación y distorsión 
de causas nobles”.

Se trata, huelga aclarar, de asuntos transversales, que 
polarizan al electorado y que, en muchas ocasiones, sacan 
de escuadra a las estructuras partidarias, en las que suelen 
convivir posiciones antagónicas. Pero, más grave aún, des-
calzan a los propios partidos de sus bases.

No es necesario hurgar demasiado en la memoria para 
recordar como el debate por el aborto legal se convirtió en 
un quebradero de cabezas para el sistema político, y cómo 
los representantes legislativos debieron hacer verdaderas 
piruetas discursivas intentando tomar aquella postura que 

le deparara los menores costos políticos posibles.
La Batalla Cultural que ahora propone Milei puede 

convertirse en una ola todavía mucho más difícil de surfear 
para los espacios que se aferran a sostener a ultranza una 
corrección política que ya no parece rendir grandes divi-
dendos en las urnas.

Este es, en efecto, el motivo de que las cúpulas partidarias 
guarden silencio. No quieren tomar parte en debates que 
podrían dejaros parados en la vereda de en frente de buena 
parte de su electorado y, en el caso que no puedan evitarlo, 
quieren esperar al menos tener encuestas que les digan qué 
les conviene pensar.

Sin embargo, la cautela con la que se mueven los diri-
gentes no es la misma que opera los militantes.

En la Marcha Federal que este sábado tomará la calle 
para repudiar las expresiones del presidente, habrá, segu-
ramente, una mayoría de expresiones políticas de izquierda. 
Pero también habrá agrupaciones que tienen base en la 
política universitaria y que se encuadran en las estructuras 
del Partido Justicialista y la UCR.

Para el peronismo cordobés, el problema no será tan 

grave. Llegado el caso, el 2025 encontrará al PJ compitiendo 
con la boleta de La Libertad Avanza. Eso sí, deberá velar por 
que la izquierda y el kirchnerismo no saquen demasiado 
provecho de su resistencia a la Batalla Cultural como para 
-polarizando con el oficialismo nacional- devorar la frágil 
avenida del medio por la que marchan sus expectativas 
electorales.

Para la UCR, la cuestión es más compleja. Rodrigo De 
Loredo ya viene haciendo grandes esfuerzos para mante-
ner una línea que lo mantenga dentro del espectro liberal 
libertario sin enfrentarlo con una parte mayoritaria de su 
partido. Y lo ha conseguido, hasta ahora, apoyándose en el 
mandato de cambio expresado en las urnas y en el éxito del 
plan de estabilización económica del oficialismo. Pero la 
Batalla Cultural de Milei puede echar por tierra ese castillo 
de naipes que construye el diputado.

Ahora el debate transitará canales mucho más sensibles, 
y, con el oficialismo llevando el tempo de la discusión, cabe 
esperar que las formas apunten mucho más a la confron-
tación que al “diálogo constructivo”. En ese contexto se 
presenta el electoral 2025.

Las bases UCR/PJ se corren del 
guión para dar la Batalla Cultural
Este sábado, bajo convocatoria de la Asamblea de Disidencias Sexuales, un conjunto de organizaciones se movilizará 
en rechazo a las expresiones de Javier Milei en el Foro de Davos. Participarán, entre otras, agrupaciones peronistas y 
radicales. Las bases se anotan a la Batalla Cultural que esquivan las cúpulas partidarias.
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E
l ministro de Economía, 
Luis Caputo, anunció 
este martes la quita de 
impuestos internos para 

autos y motos de media y alta 
gama. “Se eliminarán los im-
puestos internos para los autos 
de entre 41 y 75 millones de pesos, 
que hasta ahora pagaban una 
alícuota del 20% y se reducirá la 
alícuota para los autos de más de 
75 millones, del 35% al 18%”, dijo 
el funcionario y anticipó que el 
cambio comenzará a regir a partir 
de la próxima semana.

Consideró así que la medida 
“va a impactar en una reduc-
ción del precio de venta de estos 
vehículos de entre un 15% y un 
20%”. “Además, bajarán a cero 
los aranceles para la importación 
de autos eléctricos e híbridos de 
bajo precio FOB (del inglés Free 
On Board, ‘Libre a bordo, puerto 
de carga convenido’) con la in-
tención de que haya opciones de 
vehículos más económicos”, dijo 
y explicó que habrá un cupo anual 
de 50 mil autos a ser importados 
en esta categoría.

“Adicionalmente, se elimina-
rán los impuestos internos de las 
motos de un precio de entre 15 y 
23 millones de pesos, que hasta 
ahora pagaban un impuesto del 
20%”, dijo.

El próximo 31 de este mes 
vencía el esquema vigente de los 
impuestos internos y el Ejecutivo 
nacional tenía dos opciones: 
renovarlo y adecuar las bases im-
ponibles a los montos actuales, o 
desestimar una de las escalas, que 
fue lo que finalmente optó por ha-
cer. Esta modificación del tributo 
interno -también conocido como 
“impuesto al lujo”- implicará un 
impacto directo en el precio final 
de los vehículos afectados.

El conocido como “impuesto 
al lujo” tiene dos escalas: la pri-
mera del 20% (efectiva del 25%) y 
que afecta por ahora a unidades 
que cuestan, aproximadamente, 
a partir de $40.500.000 en su 
precio de venta al público y la 
segunda, del 35% (efectiva del 
54%), para modelos a partir de 
$90.000.000.

En la Argentina, más de la 
mitad del precio de un auto son 
impuestos. Asimismo, a medida 
que la unidad aumenta en equipa-
miento y características, también 
lo hacen los tributos a pagar, lo 
que hace que los vehículos sean 
los más caros de la región.

La cantidad de tasas que se 
aplican sobre un 0km en el país 
eleva su precio en torno al 54%. 
Si ese vehículo es importado, 
extrazona (no es del Mercosur) 
y considerado de lujo, la presión 
tributaria puede escalar al 115%.

El precio final que paga un 
cliente por un 0km también se 
ve afectado por otros impues-
tos, como el IVA (que representa 
un 21%), el impuesto al lujo (si 

corresponde) y la comisión de 
venta del concesionario (que 
ronda el 14%).

Con la quita del Impuesto PAIS 
en diciembre de 2024 tuvo un 
efecto en el cobro de impuestos, 
ya que la industria automotriz 
es una de las más afectadas por 
este tributo por su alto grado de 
componentes importados. A ese 
escenario hay que sumarle un 
gran incremento de lanzamien-

Eliminan los impuestos 
internos a los autos y motos
La decisión 
anunciada por 
Luis Caputo 
regirá desde la 
próxima se-
mana. Alcanza 
a los vehículos 
tasados entre 
41 y 75 millo-
nes de pesos. 
También pa-
san a cero los 
aranceles para 
la importación 
de autos eléc-
tricos e híbri-
dos de bajo 
precio.

tos de vehículos importados que 
llegan al país con una alta carga 
impositiva. En ese entonces, al-
gunas automotrices anunciaron 
modificaciones en sus precios, 
con diferentes escalas depende 
de si se trata de vehículos de ori-
gen nacional que llevan partes 
importadas para su ensamble o 
importados.

Asimismo, también tiene que 
tenerse en cuenta que el precio 
final que paga un cliente por un 
0km también se ve afectado por 
otros impuestos, como el IVA (que 
representa un 21%), el impuesto al 
lujo (si corresponde) y la comisión 
de venta del concesionario (que 
ronda el 14%).

Además, Luis Caputo indicó 
que   FOB con la intención de que 
haya opciones de vehículos más 
económicos.

Los precios de los autos que 
pagaban ese impuesto bajen cerca 
del 20%, con lo cual, los modelos 
que hoy tienen un precio aproxi-
mado a los $65.000.000, deberían 
costar cerca de $50.000.000.

“Habrá un cupo anual de 50 
mil autos a ser importados en esta 
categoría. Adicionalmente, se eli-
minarán los impuestos internos 
de las motos de un precio de entre 
15 y 23 millones de pesos, que 
hasta ahora pagaban un impuesto 
del 20%”, dijo.

Sin fecha para el 
acuerdo con el FMI
“No hay fecha cierta para la firma de un acuerdo”, 

enfatizó el vocero presidencial, Manuel Adorni, en 
una conferencia de prensa que ofreció en la Casa de 

Gobierno.
No obstante, insistió en que “el acuerdo va a estar” porque 

“no hubo otra vez en que un Gobierno argentino hizo lo te tenía 
que hacer y  ordenó las cuentas”. Adorni aseguró que “no habrá 
inconvenientes”, pero insistió en que “no hay tiempos”.

En el mismo sentido, sostuvo que “no hay (una cantidad de) 
fondos definidos ni tampoco (hay tiempos para) el levantamiento 
del cepo”. “El presidente confirmó que ocurrirá este año”, añadió 
Adorni, aunque en tono coloquial sostuvo que “entiendo que una 
ventana de tiempo de un año no satisfaga”.

La misión del FMI culminó su tarea en Buenos Aires el últi-
mo fin de semana  y se espera por la conferencia de prensa que la 
vocera del organismo ofrecerá el próximo jueves en Washington.
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La UNC se garantiza el 
BEC para el ingreso 2025 
y el cordobesismo afirma 
lazos con la gestión Boretto

(Viene de Tapa)
Llaryora ratificó la continui-

dad del Boleto Educativo Cordo-
bés (BEC) en el ciclo lectivo 2025. 
Desde la secretaría de Transporte 
de Córdoba se anunció la apertura 
de inscripciones para el BEC a 
partir del 10 de febrero, benefi-
ciando a estudiantes de niveles 
inicial, primario y secundario. La 
inscripción, simplificada a través 
de la plataforma Ciudadano Digi-
tal (CiDi), se realizará por grupo 
familiar y requiere un nivel 2 para 
el responsable. En 2024, el pro-
grama asistió a más de 297.000 
usuarios. Los niveles superior y 
universitario tendrán fechas de 
inscripción según el calendario 
institucional.

“Este beneficio que garantiza 
la actividad del transporte para 
estudiantes, docentes y personal 
no docente y reafirma el com-
promiso del gobierno provincial 

con la educación y la movilidad 
de los cordobeses. Para los ni-
veles superior y universitario, el 
comienzo de la inscripción se va 
ajustar al cronograma de activi-
dades de cada institución activa”, 
indicó Marcelo Rodio, secretario 
de Transporte de la Provincia de 
Córdoba 

Al funcionario se lo ha visto 
reunido durante el último mes 
con referentes estudiantiles de La 
Fuerza, el frente estudiantil que 
aglutina a sectores que fuera de 
la Universidad se referencian en 
el “cordobesismo” y quienes han 
coordinado distintas reuniones 
para hacerle llegar a Rodio las 
preocupaciones por la cobertura 
del BEC. 

“Este beneficio, que garantiza 
la actividad del transporte para 
estudiantes, docentes y personal 
no docente, reafirma el compro-
miso del gobierno provincial con 

la educación y la movilidad de los 
cordobeses. Para los niveles su-
perior y universitario, el comien-
zo de la inscripción se va ajustar 
al cronograma de actividades de 
cada institución activa”, indicó 
Marcelo Rodio.

Resaltando algo que en Alfil se 
viene anticipando en referencia a 
la sólida relación que existe entre 
el gobernador Martin Llaryora 
y la vicegobernadora Myrian 
Prunotto (referente UCR) y el 
rector de la UNC Jhon Boretto 
quienes vienen construyendo 
una gran alianza al menos ins-
titucional entre la Provincia y la 
Universidad. 

Se destacó el crecimiento de 
40 mil usuarios entre el 2023 al 
2024. “Durante el 2024, el boleto 
educativo benefició a 297,000 
usuarios entre alumnos docentes 
y personal no docente, supe-
rando el año anterior en más de 

Se confirmó la 
vuelta del Bo-
leto Educativo 
Cordobés, el 
nuevo nombre 
con el que se 
engloba a to-
dos los niveles 
educativos que 
serán cubier-
tos por este 
programa. En 
la UNC feste-
jan ya que es 
el primer año 
en que oficial-
mente el pro-
grama cubre a 
quienes cursan 
el ingreso uni-
versitario.

40,000 usuarios de este sistema 
tan importante que lleva tantos 
años en la provincia”, describió 
el funcionario. 

El panorama muestra que 
ha crecido la demanda sobre el 
transporte público durante el 
último año. Este dato se puede 
explicar por la erosión salarial 
de docentes, no docentes y de las 
familias de las y los estudiantes 
durante el último año lo que 
deriva en más demanda sobre el 
BEC, pero además, por el precio 
del servicio el cual ya representa 
un porcentaje importante de los 
ingresos de estos sectores. 

“El Boleto Educativo Cor-
dobés (BEC) sigue marcando la 
diferencia. He tomado la firme de-
cisión de continuar con el BEC du-
rante 2025. Este programa ha sido 
clave para miles de estudiantes 
que, sin este beneficio, no podrían 
acceder a la educación. Sin el BEC, 
su horizonte de progreso queda-
ría profundamente limitado. Este 
boleto, que garantiza el acceso al 
transporte público, promueve 
equidad y genera oportunidades 
reales”, sostuvo el mandatario 
provincial.

Además señaló que “también 
seguirá beneficiando a los do-
centes y al personal no docen-
te, permitiéndoles asistir a las 
instituciones educativas donde 
trabajan”.

“Mantendremos este progra-
ma para los docentes universita-
rios, como una forma de mitigar 
el impacto de los recortes presu-
puestarios que sufren las univer-
sidades nacionales”, escribió en 
su cuenta de “X”.

Quien también se pronunció 
al respecto fue el mismo gober-
nador cordobés Martin Llaryora 
quien considera que “con este 
boleto educativo, ratificamos 
nuestro compromiso de garan-
tizar que estudiantes, docentes y 
no docentes puedan llegar a sus 
escuelas, colegios y universida-
des. Nuestro objetivo es claro: 
que ningún cordobés quede 
fuera del sistema educativo. La 
educación es y seguirá siendo 
un pilar fundamental para el 
desarrollo de nuestra provincia”, 
recalcó.

Cómo y cuándo 
La inscripción para los niveles 

inicial, primario y secundario se 
abrirá desde el lunes 10 de febrero, 
se informó oficialmente.

Para los niveles superior y 
universitario, el comienzo de la 
inscripción se ajustará al cro-
nograma de actividades de cada 
institución educativa.

Los beneficiarios que ya cuen-
tan con BEC de períodos anterio-
res, deben realizar la renovación 
anual a través de CiDi y podrán 
conservar el mismo plástico para 
viajar.
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Centro Cívico: asoman rostros 
llamosistas, schiarettistas y del PRO
Aunque aún no 
habría una de-
signación oficial, 
dirigentes de 
distintas ver-
tientes del PJ 
local y del PRO 
comenzaron a 
mostrarse en ac-
tos oficiales del 
gobierno pro-
vincial. El “refu-
gio” de algunos 
llamosistas y un 
sector del PRO 
local que reafir-
ma su pertenen-
cia a Hacemos 
Unidos. 

cación de Llamosas) ha sido 
blanqueada dentro del esquema 
del Centro Cívico local. Fue una 
de las funcionarias más fuertes 
dentro de la gestión Llamosas y no 
resultó extraño que la Provincia 
la integrara a su esquema. De he-
cho, cuando aún era funcionaria 
municipal, Novaira ya se había 
mostrado en varias actividades 
en articulación con el Ministerio 
de Educación e incluso con la Mu-
nicipalidad de Córdoba (entonces 
conducida por Martín Llaryora). 
El caso de Rojas respondería 

a otro de los funcionarios que 
acompañaron a Llamosas duran-
te sus ocho años de gestión. 

La incorporación de Betorz 
podría ser la más “llamativa”, 
aunque también hubo indicios 
previos de haber “saltado el 
charco”. Betorz es cercano al 
viceintendente de Córdoba, Ja-
vier Pretto y ambos participaron 
de una reunión con Guillermo De 
Rivas, poco después de su asun-
ción. Manuel Betorz forma parte 
del grupo político que acompañó 
la candidatura de Rolando Hur-

tado por el PRO, al igual que el ex 
titular de Anses, Matías Paloma 
(actual coordinador de Trans-
porte en la Municipalidad).

Al cierre de esta edición, aún 
no se había blanqueado en el 
Boletín Oficial qué roles ocupa-
rían los dirigentes en cuestión 
pero la presencia de algunos de 
ellos en el último acto oficial de 
la Provincia despejó lo que antes 
eran meros rumores. Según pudo 
saber Alfil, Betorz podría estar 
en un rol vinculado al área de 
Agricultura. 

(Viene de Tapa)
Más allá de estas presencias, 

se han mencionado otros nom-
bres como el del ex secretario 
de Servicios Públicos y dirigente 
schiarettista, Marcelo Bressán. 
Otros nombres que integraron la 
“danza” fueron el ex secretario de 
Gobierno y ex presidente del Tri-
bunal de Cuentas, Mauricio Dova; 
al igual que el ex subsecretario 
de Desarrollo Regional, Gustavo 
Dova. Fuentes consultadas por 
Alfil aseguraron que varios de 
estos dirigentes fueron vistos en el 
Centro Cívico en los últimos días 
y algunos de ellos pasarían a in-
tegrarse al esquema pero aún no 
se ha confirmado si efectivamente 
ocuparán el rol de delegados de 
algún ministerio. 

“El horno no está para bollos”, 
señalaba un dirigente oficialista 
en relación a los nombramien-
tos o al rango que se les pueda 
asignar a los dirigentes que han 
estado “merodeando”. El  “run 
run” lleva varios meses: prácti-
camente desde la asunción de 
Guillermo De Rivas y la exclu-
sión de varios de estos nombres 
del gabinete municipal. El acto 
del lunes, además de tratarse 
de una presentación y apertura 
de sobres para la realización de 
dos tramos de la Circunvalación, 
tuvo expresiones contundentes 
en torno a la realización de obra 
pública por parte del gobierno 
provincial en un contexto en el 
que el gobierno nacional se ha 
apartado de ese esquema. 

Hasta ahora, solo Mercedes 
Novaira (ex secretaria de Edu-

ALFIL     RIO CUARTO

“U
na de las políticas de Estado que se ha consoli-
dado en el tiempo en el ámbito de la ciudad es la 
adopción de perros y gatos que son rescatados 

de la vía pública y, tras ser intervenidos, quedan al resguar-
do del Centro de Reinserción. De esta forma, la demanda de 
mascotas por parte de las familias crece sistemáticamente 
y actualmente se realizan, en promedio, dos adopciones por 
semana”, informaron desde la Municipalidad.

Al respecto, Soraya Lescano, coordinadora en la 
Secretaría de Prevención y Convivencia Ciudadana, 
comentó que hay una serie de requisitos que cumplir 
por parte de los interesados, pero aclaró que “son 
sencillos”. “Pedimos que tengan patios cerrados. Lo 
único que buscamos es la reeducación del ciudadano 
en el compromiso de la tenencia responsable. Nos 
pueden visitar en el Centro de Reinserción, puede ver 
nuestro trabajo. Todos los perros y gatos que están ahí 
han entrado en situaciones difíciles con una impronta 

humana que muchas veces ha sido positiva, otras veces 
negativas. Nosotros lo que hacemos es rehabilitarlos 
para reinsertarlos en la sociedad buscando a este tutor 
responsable. Necesitamos estas segundas oportunida-
des, porque cada uno de esos animales que tenemos 
nosotros en custodia ha tenido un pasado doloroso”, 
explicó Lescano. 

“Antes de que se concrete la adopción, nosotros hace-
mos una verificación del domicilio. Es decir, que haya un 
patio cerrado y que sea un lugar seguro para que pueda 
estar el animal. Luego, firmamos el protocolo de adopción 
y después llevamos el animal. En este momento, nuestra 
población en custodia ha aumentado porque estamos en 
un período estival en donde, por lo general, hay más aban-
donos. A su vez, la cantidad de adopciones viene creciendo. 
La gente está abriendo su corazón y está dando segundas 
oportunidades. Tenemos dos adopciones por semana en 
promedio entre gatos y perros”, concluyó Lescano.

Para conocer más sobre esta acción del Municipio, los 
interesados pueden ingresar al Instagram de la Secretaría 
de Prevención, comunicarse al 47 060 468 o visitar el 
Centro de Reinserción los días sábados desde las 14 horas. 

Por otra parte, el Municipio informó sobre “La Valija 
Móvil”, espacio que permite realizar DNI y Pasaportes que 
se encuentra en el Centro de Gestión Municipal de barrio 
Banda Norte. La actividad se enmarca dentro del Operativo 
Verano los días 28 y 29, de 8 a 13 horas. 

La acción está coordinada desde el Registro Civil, cuya 
directora, Lorena Lino, informó que también estarán en el 
CGM de Alberdi. “El Operativo Verano va a llevar la Valija 
Móvil de documentación a distintos espacios del Munici-
pio. Ahora estamos en Banda Norte, pero jueves y viernes 
vamos a estar en Alberdi, en los mismos horarios. Los 
vecinos pueden venir a actualizar sus DNI o sacarlo por 
primera vez. También atendemos a extranjeros y hacemos 
DNI exprés. Lo mismo con los pasaportes”, detalló Lino. 

Perros y gatos: Municipio promueve la adopción responsable

Manuel Betorz y Ricardo Rojas
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Enroque corto Río Cuarto
Por Julieta Fernández

Ruralistas, más 
cautelosos 

E
l informante llegaba a la 
periodista con un comen-
tario sobre la postura de la 

dirigencia ruralista local en com-
paración con la de los dirigentes 
políticos respecto de la baja de 
retenciones. 

Informante: Pasan los días 
y me convenzo cada vez más de 
que la Sociedad Rural tenía razón. 
Aunque quizás debieran haberse 
referido a todo el arco político y no 
solo al gobierno provincial. Hay 
mucho oportunismo y algunos 
son más papistas que el Papa. 
Fíjese cómo salieron a festejar 
la baja de retenciones mientras 
que la mayoría de los dirigentes 
rurales de la zona están tratando 
de ser cautelosos con eso. 

Periodista: Leí unas declara-
ciones de Javier Rotondo (presi-
dente de CRA). Por lo que dijo, al 
tratarse de una medida que rige 

hasta junio, solo beneficiaría a 
algunos sectores puntuales.

I: Con la caída de los precios, 
sequía, entre otras cosas, a al-
gunos productores no les va a 
cambiar mucho el panorama. 
Veremos cuál es el balance que 
hace el sector de acá a unos me-
ses. Insisto, más allá de que yo 
creo que la mayoría se inclina a 
apoyar a Milei, han sido bastante 
cautelosos. Lo que deja a varios 
dirigentes políticos como opor-
tunistas y aplaudidores de un 
gobierno que ni siquiera integran 
pero quizás sí acompañen dentro 
de unos meses.

Maldonado destacó el 
accionar policial

S
obre el cierre de la edición, la 
cronista recibía un mensaje 
del informante del oficialis-

mo. Allí le compartió la publica-
ción del secretario de Prevención 
y Convivencia, Gastón Maldona-
do, quien destacó que agentes po-

liciales lograron la detención de 
un grupo de personas que “venían 
produciendo desmanes desde la 
Costanera, circulando en motos 
de forma peligrosa para ellos y 
para terceros. Además, en su raid, 
golpearon por detrás a personal 
policial y se dieron a la fuga”.

Informante oficialista: Le 

paso esta publicación por si le 
interesa. Creo que en medio de 
tantos hechos delictivos que se 
están dando a conocer, de robos 
en locales y demás, no viene mal 
destacar cuando los agentes ac-
túan como corresponde e incluso 
ser conscientes del maltrato al 
que se exponen en muchísimas 

Javier Rotondo, presidente de CRA

oportunidades. 
Periodista: No estaba entera-

da de este hecho pero en buena 
hora si lograron detenerlos.

I: No sé si se trató de lo que 
siempre llamamos “horda de 
motos” pero realmente era un 
grupo de personas que ponía 
en peligro su vida y la de otros. 
Más allá de esto, Maldonado 
claramente quiso resaltar que los 
policías siguieron los protocolos, 
soportaron agravios y agresiones 
físicas y aún así redujeron a los 
delincuentes sin lastimarlos. Me 
parece interesante destacar esto 
porque entiendo que en algún 
momento se habló de que los 
agentes de la Guardia Urbana 
Local se capacitarían en el uso de 
armas menos letales…

P: Eso debe seguir en pie, cal-
culo. Lo plantearon como algo 
ya previsto. 

I: No sé para cuándo pero sí, 
está previsto. Esto me hace pensar 
en que, cuando esto se implemen-
te, seguramente genere algún que 
otro debate. Aunque, por cómo 
vienen las cosas y como muchos 
dirigentes se están amoldando al 
discurso libertario, dudo que haya 
resistencias. 

Organizaciones e instituciones 
rechazan discurso de Milei en Davos
Tanto la Mesa de la Diversidad como el área de Género 
de la Universidad Nacional de Río Cuarto y la subsecreta-
ría de Género de la Municipalidad de Río Cuarto se pro-
nunciaron en rechazo al discurso emitido por el presi-
dente Javier Milei en el Foro de Davos que apuntó contra 
las mujeres y la comunidad LGBT. 

Por Julieta Fernández

“M
a n i f e s t a m o s  n u e s -
tro enérgico rechazo al 
discurso emitido por 
el Presidente de la Na-

ción, Javier Milei, el pasado 23 de enero 
de 2025 en el Foro Económico Mundial, 
Davos, Suiza. Consideramos que sus de-
claraciones, cargadas de descalificaciones, 
estigmatizaciones y ataques a colectivos 
vulnerables y causas sociales, representan 
un alarmante retroceso en materia de de-
rechos humanos, inclusión y convivencia 
democrática”, señalaron desde la Mesa de 
la Diversidad Rio Cuarto.

“Lejos de promover la unidad y el res-
peto, el discurso presidencial empleó un 
lenguaje que fomenta el odio, la violencia 
y la discriminación, atentando contra 
derechos conquistados por colectivos 

históricamente vulnerabilizados. Entre los 
aspectos más preocupantes destacamos: 
estigmatización de movimientos sociales 
y colectivos vulnerables, ataques a los 
principios de diversidad e inclusión, nega-
ción de la urgencia climática y apología de 
modelos autoritarios”, manifestaron desde 
la organización. 

Además, la Mesa de la Diversidad 
respaldó la denuncia presentada por el 
diputado nacional Esteban Paulón contra 
el presidente Javier Milei, “en tanto consi-
deramos inadmisible que quien ostenta la 
máxima representación del país legitime 
discursos de odio y exclusión desde su 
investidura”. 

Por otra parte, desde la Universidad 
Nacional de Río Cuarto  manifestaron 
preocupación ante el discurso del man-
datario nacional en el foro de Davos. La 
coordinadora del área de Género de la 

UNRC, Julieta Ferreyra Gallotti, remarcó 
que no es la primera vez que Milei tiene 
expresiones en ese sentido y que durante 
la campaña electoral también atacó al 
feminismo y las diversidades. 

“Por la magnitud que han tomado sus 
últimos dichos se han hecho asambleas 
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a lo largo y ancho del país. Es necesario 
organizarnos para trabajar sobre esto. 
Las Universidades Nacionales y sus 
respectivas áreas de género nos hemos 
posicionado al respecto porque trabaja-
mos sobre esto diariamente. Las Univer-
sidades no son ajenas a la Ley Micaela, 
al cupo laboral trans, a la lucha contra la 
violencia de género”, remarcó. Ferreyra 
Gallotti manifestó preocupación por 
proyectos de ley que podrían ingresar al 
Congreso Nacional y apuntan a eliminar 
políticas como la Ley Micaela y el Cupo 
Laboral Trans. “Frente a un Estado que 
atenta contra eso, tenemos que seguir 
trabajando. Va a ser un año de mucho 
debate y mucha lucha”, señaló. 

Finalmente, la subsecretaría de Gé-
nero, Diversidad y Discapacidad del 
Municipio también repudió los dichos de 
Milei en Davos y enfatizaron en que “las 
afirmaciones de Milei son absolutamente 
falaces. Su discurso es obsoleto, discri-
minatorio, negacionista de las luchas 
históricas de mujeres y diversidades por 
la igualdad de derechos”. Consideraron 
“absolutamente irresponsable” basarse 
en casos aislados para criminalizar a 
toda una comunidad. “Su manipulación 
discursiva busca generalizar para estig-
matizar a las minorías”, plantearon. 
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Revolución en Córdoba, 
1905 (Segunda parte)

La revolución de febrero se 
lanzó al mismo tiempo en Capital 
Federal, Bahía Blanca, Mendoza, 
Córdoba y Santa Fe. Solo en Men-
doza y en Córdoba el alzamiento 
lograría acercarse más al triunfo, 
llegando en Córdoba a deponer a 
las autoridades civiles, y a tomar 
de rehén al propio vicepresidente 
de la nación, Figueroa Alcorta, 
quien se hallaba en esa ciudad. 
Esto no se reflejó en la crónica de 
Caras y Caretas, donde solo se 
comentaba lo siguiente:

“A la cabeza del movimiento 
de Córdoba, figuraron el señor 
Delfor del Valle, que fue desde 
Buenos Aires, el comandante Da-
niel Fernández, el mayor García 
y los doctores Aníbal Pérez del 
Viso y Abraham Molina. Al pose-
sionarse los revolucionarios de 
la policía, procedieron al arresto 
de un núcleo de caballeros que se 
alojaban en el hotel San Martín, 
los cuales recobraron al poco 
tiempo su libertad.”

Lo cierto es que fueron to-
mados como rehenes el vicepre-
sidente y el propio Julito Roca, 
diputado nacional por Córdoba 
e hijo del ex presidente. Los revo-
lucionarios planeaban capturar 
también al ex mandatario y se 
dirigieron hacia la Estancia de La 
Paz pero, advertido a tiempo, el 
general Roca logró huir hacia la 
vecina provincia de Santiago del 
Estero. Podría haber sido un gol-
pe maestro, pero lo cierto es que 
los cabecillas del levantamiento 
quedaron aislados en Córdoba, al 
desplomarse en otros puntos del 
país el plan radical para la toma 
del poder. 

Retomemos a través de la 
nota de Caras y Caretas los pri-
meros momentos del ataque 
insurgente en Córdoba: 

“El gobernador Olmos, acom-
pañado del coronel Toscano, se 
trasladó al cuartel ocupado por 
el 1° de artillería para comuni-
car la noticia de la revolución a 
sus oficiales. A las cuatro de la 
mañana se inició una lucha en-
carnizada, que duró hasta la una 

Caras y caretas cordobesas
La perspectiva de “Caras y Caretas”, desde Buenos Aires, desplegaba fotografías y presen-
taba una crónica recogida sobre la revolución radical en Córdoba, con algunas omisiones y 
errores al calor de los hechos. 

de la tarde. Al empezar el ataque 
se mandó emplazar una pieza 
de artillería en el exterior del 
cuartel, mandada por el teniente 
Quiroga, que fue copada por los 
asaltantes, pertenecientes al 8 de 
línea y al 10 de caballería, ferro-
carrileros, telegrafistas y algunos 
particulares.

El capitán Costa, del 8, fue 
muerto por una metralla. Entre 
los asaltantes figuraban como je-
fes el doctor Aníbal Pérez del Viso 
y el comandante Fernández. Este 
resultó herido en ambas piernas, 
refugiándose en un consulado 
extranjero. “

La información que difundía 
el semanario porteño era errada 
respecto al lugar donde se había 
ocultado el comandante Daniel 
Fernández. Lo sabemos por un 
testimonio posterior del Dr. Juan 
Cafferatta, en su libro De la Cór-
doba de ayer, de 1949. El médico 
reveló que él mismo debió ocu-
parse de curar al militar herido, 
quien había hallado refugio en el 
convento de San Francisco.

Siguiendo con la crónica de 
Caras y Caretas del 18 de febrero 
de 1905, el ataque al 1° de Arti-
llería fue el más sostenido de la 

jornada, debido a su poderoso 
armamento. 

“Los revolucionarios logra-
ron penetrar al cuartel saltando 
por la ventara de la sala de armas, 
siendo desalojados al instante 
por la metralla que descargaron 
sobre ellos los artilleros del 1° 
Por fin, viendo los valientes ofi-
ciales que la defensa del cuartel 
era completamente imposible 
de sostener contra las fuerzas 
muy superiores que lo atacaban, 
aceptaron una honrosa capi-
tulación. El comandante Vélez, 
que dirigía la defensa, prometió 
mantener sus fuerzas sin hacer 
fuego contra los revolucionarios, 
pero conservando sus armas y 
posiciones. El regimiento tuvo 
cinco muertos y quince heridos, 
quedando el cuartel completa-
mente destrozado.”

Pese a sus momentos auspi-
ciosos, la revolución fracasó, o 
fue sofocada por el oficialismo, 
y se tomaron represalias que no 
solo alcanzaron a los radicales 
que participaron de los hechos, 
sino también al movimiento 
obrero, a militantes anarquistas 
e incluso algunos socialistas.

El semanario porteño refería 

que “el número de oficiales fuga-
dos asciende a veinticuatro. Los 
heridos pasan de cien”, e insistía 
con que el teniente coronel Fer-
nández continuaba asistiéndose 
“en un consulado extranjero, el 
de Inglaterra, según hemos po-
dido averiguar.”

Y agregaba Caras y Caretas, 
referido al periódico cordobés 
radical: 

“El diario «La Libertad» que 
fue órgano informativo de los 
revolucionarios, ha dejado de 
publicarse en Córdoba, por ha-
berse fugado el director señor 
Robledo Loza y el señor Juvenal 
Villanueva, uno de sus mejores 
redactores.” 

Otro diario se hallaba ausente 
en los días del alzamiento, pero 
este debido a su condición de 
veterano (había comenzado a 
circular en 1871). La Carcajada 
retornaba por unos pocos nú-
meros, tarde para el remezón, 
en julio de 1905. Su mirada a la 
posrevolución aun señalaba ecos 
del conflicto. 

“Dicen por allí que a la po-
licía se le ha dado cuenta de un 
fantasma que anda apareciendo 
por esos alrededores del cabildo, 

asegurándose que dicho fantas-
ma es el alma de la revolución 
del 4 de febrero. Si es efectiva la 
cosa, sería conveniente hacerle 
aplicar unas misas gregorianas 
para que deje de andar penando 
y molestando a los guardianes 
del orden público.”

Y opinaba más adelante: 
“Gracias a Dios! – Al fin podemos 
comer y dormir tranquilos.

Los temores de revolución 
han casi desaparecido por com-
pleto. Por lo menos así lo de-
muestra la fisonomía alegre de 
los empleados de policía. Los 
radicales han envainado la espa-
da, al parecer, ocupándose por el 
momento de ver si lo hacen caer 
en las redes que le han tendido al 
doctor Quintana, por mano de los 
autonomistas.

Por lo tanto, nada hay que te-
mer por el momento, no teniendo 
al frente más enemigo que la ley 
de impuestos. Pero como el pue-
blo está acostumbrado a sopor-
tar estas cargas, no hay cuidado 
de que ocurra nada al respecto.

Por lo tanto, a comer (los que 
tengan) y dormir tranquilos. El 
fantasma de la revolución ya no 
se le aparece a la policía.” 

CORDOBERS

Escenas apenas sofocada la revolución de 1905 en Córdoba. “Caras y Caretas”.
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Por J.C. Maraddón

C
omo un género que nació y creció en el contexto 
de los bailes populares, el cuarteto fue moldeando 
sus letras de acuerdo a esa característica central 
que lo marcó a fuego en sus orígenes y que sigue 

siendo hasta la actualidad un eje alrededor del cual giran 
sus intérpretes. Porque si bien han pasado más de 80 años 

desde el debut de la Leo, tanto en aquel entonces como ahora 
esa música es la banda sonora de la diversión para muchí-
simas personas que encuentran allí una vía de escape para 
olvidar sus penas y sacudir su cuerpo al ritmo de canciones 
pasatistas.

Bajo ese signo, los compositores han trabajado hasta el 
hartazgo sobre líricas de escasa profundidad conceptual, 
en las que se pone el acento sobre los vínculos y pasiones 

Que la tristeza no 
detenga el baile
La tendencia a un resurgir de lo testimonial en la apuesta de algunas jóvenes 
promesas de la música urbana en Argentina, puede haber incentivado a la Mona 
Jiménez para recuperar ese costado de sensibilidad social que algunos de sus 
clásicos abordaban sin reparos, y que ahora retoma con “Volvió la loca”-

que se tejen en la danza, al igual que sucedió con estilos 
como el tango o el rock, que en sus inicios incentivaban al 
baile con motivos simples y directos. Pero además de ese 
enfoque sin pretensiones, había en los hits cuarteteros una 
dosis de picardía típica de nuestra región, que compartía 
códigos de complicidad con quienes escuchaban esas 
frases con doble sentido y las repetían como un guiño 
identificatorio.

En los años ochenta, cuando el tunga tunga recuperó 
su visibilidad y aprovechó los brotes de la primavera de-
mocrática, se produjo en el país el retorno de cantautores 
censurados y prohibidos que proponían un mensaje so-
cial de gran raigambre entre la gente. Quizás el cuarteto, 
bandera sonora de los sectores más postergados, se sintió 
tocado por esta tendencia y por eso la Mona Jiménez, que 
arrancaba su carrera solista, se atrevió a contar historias de 
esas vidas marginales para las que ir al baile representaba la 
única opción para evadirse de las condiciones paupérrimas 
en las que se debatía su existencia.

Y así fue como el repertorio del ídolo cuartetero empezó 
a incluir temas que, sin perder la síncopa ni abandonar la 
intención danzante, salían del romanticismo y la picaresca 
para adentrarse en las sórdidas desventuras de aquellos 
que no podían escapar a la pobreza ni al delito. En la voz 
de Jiménez, esos testimonios de una crudeza chocante 
cobraban un valor superlativo y funcionaban como una luz 
que iluminaba eso que permanecía en las sombras y que 
sólo el cuarteto podía narrar en primera persona, porque 
era la expresión de esas barriadas suburbanas a las que se 
dejaba fuera de ciertos derechos básicos.

En las últimas décadas, la ciudad que era el coto privado 
del género abrió sus puertas para que ingresaran ritmos 
como la cumbia, el reguetón o el trap, que compitieron 
por el mismo mercado y terminaron influyendo sobre las 
orquestas locales en cuanto a su propuesta musical. Apa-
recieron vocalistas que imitaban el tono caribeño del rap 
latino y se colaron modismos de aquellas regiones, en tanto 
se incrementaban las alusiones sensuales, cuya presencia 
era abrumadora en los hits de moda dentro del espectro 
urbano, que llegaban incluso a la incorporación de versos 
explícitos como rasgo distintivo.

Pero también hubo un resurgir de lo testimonial en la 
apuesta de algunas jóvenes promesas, que puede haber 
incentivado a Jiménez para recuperar ese costado de sen-
sibilidad social que algunos de sus clásicos abordaban sin 
reparos. “Volvió la loca”, su más reciente lanzamiento, con 
letra de Marcos Bainotti, parece retomar aquella dirección 
al relatar las andanzas de una mujer que vuelve a su hogar 
después de haber estado durante años en la cárcel. Su pú-
blico será el que sabrá justipreciar cuán oportuna es esta 
jugada de un cantante que, a los 74 años, debería conocer 
mejor que nadie hacia dónde encaminar sus pasos.


